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Коротко

С Днем знаний! К «УМНОМУ 
КОНТРОЛЮ»

На заседании президиума 
Госсовета России

СОХРАНИТЬ 
И ПРИУМНОЖИТЬ

Завтра - 
в школу!

Тебердинский государственный 
заповедник меняет статус

- Хамзат Назирович, 
до ноябрьских холодов, 
по традиции, Карачаевск 
отмечает День города. В 
этом году нашему горо-
ду исполняется 94 года. 
Успеют ли строители с 
фонтаном к этому празд-
нику? 

- Безусловно, ко Дню го-
рода наша центральная пло-

щадь заиграет новыми кра-
сками и обретет совершенно 
новый, респектабельный вид. 
Ведь по большому счету это 
место - сердце Карачаев-
ска. Здесь на митингах и де-
монстрациях мы вместе со 
страной переживали полити-
ческие события и отмечали 
государственные праздники, 
увековечивали память наших 

Героев на Аллее славы, про-
вожали в армию сыновей и 
благословляли во взрослую 
жизнь выпускников школ.  
Дом Советов Карачаевска, 
находящийся в парковой 
зоне, на площади 6 гектаров, 
стоит в удачном месте, и эту 
территорию необходимо об-
лагораживать, озеленять. 
Стало уже традицией, сами 

знаете, ежегодно сажать 
именные деревья спортсме-
нов, выдающихся людей 
городского округа. Удачно 
вписалась в городской парк 
детская игровая площадка с 

горками, качелями, рукохода-
ми, батутом - это настоящий 
оздоровительный и развива-
ющий центр для ребятишек 
на радость им и их родите-
лям. 

- Город включен в феде-
ральную программу «Ком-
фортная городская сре-
да», и это уже заметно по 
тому, как постепенно об-
устраиваются дворовые 
территории, что дает 
стимул для самих жите-
лей украшать свои дворы 
цветниками, клумбами, 
зелеными насаждениями. 
К примеру, я не узнаю свой 
двор по улице Ленина, 23а, 
который сегодня благоу-
хает цветами, а мои сосе-
ди – энтузиасты соревну-
ются в том, чей цветник 
наряднее и краше. Но если 
честно, в городе немало 
общественных террито-
рий, требующих внимания 
со стороны городской ад-

министрации. К примеру, 
многие сетуют на состо-
яние лестниц и тротуа-
ров. И если говорить кон-
кретно о лестницах, на 
которые богат наш город 
благодаря своему уникаль-
ному ландшафту, здесь 
нужно еще приложить не-
мало сил, чтобы они обре-
ли эстетичный вид…

- Полностью с вами согла-
сен, и мы будем над этим ра-
ботать. Порой, выслушивая 
претензии горожан, неволь-
но чувствуешь себя кругом 
виноватым, но ведь многое 
упирается в бюджет и его воз-
можности. К слову, городской 
фонтан строится на внебюд-
жетные средства мэрии КГО.
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Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов принял 
участие в заседании президиума Госсовета России 

под председательством Владимира Путина. Заседа-
ние было посвящено развитию системы образования на 
федеральном и региональном уровнях.

В ходе заседания глава государства указал на необходи-
мость модернизации российской системы образования, учи-
тывая новые возросшие требования к профессии, квалифи-
кации учителя, соответственно, необходимо работать и над 
тем, чтобы рос престиж учительского труда в обществе. От-
метим, 2023 год Президент России Владимир Путин объявил 
Годом педагога.

Важнейшая, ключевая задача, по словам Владимира Пу-
тина, – это повышение качества образования. Это означает, 
что одинаковый высокий стандарт образования должен быть 
доступен детям вне зависимости от того, где они живут, учат-
ся, и от социального статуса их родителей, при этом нужно 
стремиться к тому, чтобы во всех школах страны создавались 
условия для раскрытия способностей и талантов ребят, для 
укрепления их духовных и физических сил.

«На уровне республики мы делаем много для решения 
этой задачи. Новые объекты для дошкольников и школьни-
ков, развитие сети допобразования, поддержка талантливых 
детей. Этому способствуют и национальные проекты, и пар-
тийные проекты «Единой России».

Все новые инициативы, прозвучавшие на заседании пре-
зидиума Госсовета, лягут в основу дальнейшего плана по 
развитию образования в стране. Они будут подкреплены и за-
конодательными решениями, и программами Правительства 
РФ, и собственными проектами в регионах», - отметил Рашид 
Темрезов на своей официальной странице в Instagram.

В г. Черкесске, в цен-
тре «Мой бизнес», прошло 
окружное совещание с 
представителями регио-
нальных контрольно-над-
зорных органов и муни-
ципальных контрольных 
органов в СКФО по вопросу 
реализациии в субъектах 
РФ реформы контрольно-
надзорной деятельности.

В совещании приняли 
участие Владимир Надыкто, 
помощник полномочного 
представителя Президента 
РФ в СКФО; Ольга Савастья-
нова, председатель Коми-
тета Государственной Думы 
по контролю и регламенту; 
Вячеслав Тимченко, пред-
седатель Комитета Совета 
Федерации по регламенту 
и организации парламент-
ской деятельности; Алексей 
Херсонцев, статс-секретарь 
- заместитель министра эко-
номического развития РФ. 
Исполнительную власть 
республики представляли 
Аслан Озов, председатель 
Правительства КЧР, и Евге-
ний Поляков, заместитель 
председателя Правитель-
ства КЧР. В числе пригла-
шённых были Бекхан Сату-
ев, министр экономического, 
территориального развития 
и торговли Чеченской Респу-
блики; Антон Доронин, и.о. 
министра экономического 
развития Ставропольского 
края, Сергей Рощенко, Упол-
номоченный по защите прав 
предпринимателей в КЧР; 
Алексей Баскаев, мэр г. Чер-
кесска...

Было отмечено, что ре-
форма контрольно-надзор-
ной деятельности отнесена 
к одному из приоритетных 

направлений стратегическо-
го развития страны. Работа 
ведётся по трём важнейшим 
направлениям: реализация 
«регуляторной гильотины», 
которая призвана актуа-
лизировать обязательные 
требования, создание ново-
го механизма контрольно-
надзорной деятельности и 
обновление законодатель-
ства об административных 
правонарушениях. В рамках 
реформы, по сути, должна 
быть обновлена идеология 
работы всей системы контро-
ля и надзора в государстве, 
чтобы одновременно с со-
кращением рисков для жизни 
и здоровья граждан пере-
йти к современной модели 
контроля. Система оценки 
результативности и эффек-
тивности контроля должна 
быть полностью пересмотре-
на. Необходимо перейти от 
существующей «палочной» 
системы контроля к «умно-
му контролю», основанному 
на внедрении профилактики, 
риск-ориентированного под-
хода, элементов дистанцион-
ного мониторинга и цифрови-

зации в работе контрольных 
органов.

Муниципальный контроль 
в настоящее время высту-
пает важнейшей частью об-
щей регуляторной политики 
государства, оказывает за-
метное влияние на такие 
сферы общественной жизни, 
как земельные отношения, 
благоустройство, архитек-
турный облик населённых 
пунктов, качество окружаю-
щей среды, развитие мало-
го бизнеса и многое другое. 
Для построения эффектив-
ной модели правового регу-
лирования муниципального 
контроля необходимо опре-
делить место муниципально-
го контроля в регуляторной 
политике государства. Дис-
куссия, последовавшая за 
началом разработки проекта 
закона, привела к появлению 
новых исследований в дан-
ной области, которые будут 
интересны и теоретикам, и 
практикам, занимающимся 
вопросами муниципального 
контроля и местного само-
управления.
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С 16 августа Тебердин-
ский государственный 

природный биосферный 
заповедник получил ста-
тус национального парка. 
Постановление о преобра-
зовании природоохранной 
зоны подписал председа-
тель Правительства Рос-
сии Михаил Мишустин. 

Предложение о смене 
статуса поступило не от Те-
бердинского заповедника или 
руководства региона. Реше-
ние о преобразовании было 
принято Правительством 
России и связано с тем, что 
на территории заповедника 
ведется многолетняя рекре-
ационная деятельность, не 
соответствующая режиму за-
поведника, но в полной мере 
отвечающая задачам и режи-
му национальных парков. 

- Принятый закон направ-
лен на совершенствование 
законодательства в обла-
сти особо охраняемых при-
родных территорий России 
и обеспечение устойчивого 
развития заповедной систе-
мы в современных социаль-
но-экономических условиях. 
Он позволит повысить эф-
фективность государствен-
ного управления в сфере 
охраны природы и развивать 
экологический туризм в ре-
гионе, не нарушая правила 

использования особо охра-
няемых природных террито-
рий. Национальный парк так 
же, как заповедник, является 
особо охраняемой природ-
ной территорией федераль-
ного значения, созданной в 
целях сохранения природных 
комплексов. Это значит, что 
земельные участки, распо-
ложенные в границах нацио-
нальных парков, находятся в 
федеральной собственности 
и не подлежат отчуждению. 
На их территориях запре-
щается любая деятельность, 
наносящая ущерб природ-
ным комплексам, - сообщил 
директор Тебердинского го-
сударственного природного 
биосферного заповедника 
Алик Динаев.

Тебердинский заповедник 
был образован на северных 
склонах Главного Кавказско-
го хребта в 1936 году. Он за-
нимает площадь более 112 

тыс. га и входит в число са-
мых популярных особо охра-
няемых природных зон Рос-
сии. Больше 80% территории 
заповедника расположено на 
высоте свыше 2 тыс. метров 
над уровнем моря, включает 
в себя более 150 озер и свы-
ше 100 ледников. Наиболее 

крупные из ледников - долин-
ные, достигающие в длину 
нескольких километров, пло-
щадью в несколько квадрат-
ных километров. При этом 
все 85 лет существования 
Тебердинский заповедник 
работал и продолжает рабо-
тать в режиме национального 

парка. 
По словам заместителя 

директора по экологическому 
просвещению Тебердинского 
государственного природно-
го биосферного заповедни-
ка Юрия Саркисяна, первые 
конструкции туристической 
инфраструктуры появились 
на территории заповед-
ника в начале 70-х годов 
прошлого столетия. Тогда 
распоряжением Совета Ми-
нистров РСФСР №1137-р от 
04.06.1971 г. часть террито-
рии заповедника была выде-
лена для создания курортно-
го поселка Домбай. 

Тогда же без изъятия из 
состава земель заповедника 
было выделено 102,3 га тер-
ритории под горнолыжные 
трассы и канатные дороги 
в районе горы Мусса-Ачи-
тара. C 1971 года на этой 
территории была построена 
развитая инфраструктура 
горнолыжного туризма — 
горнолыжные трассы, канат-
ные дороги, бугельные подъ-
емники и т.д. В Домбае стало 
активно развиваться тури-
стическое направление, что 
положительно сказалось на 
социально-экономическом 
положении региона. 
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ЗАИГРАЕТ КАРАЧАЕВСК 
НОВЫМИ КРАСКАМИ… 

В ЭТИ дни уходящего лета жители горо-
да Карачаевска и его гости, проходя 

по центральной площади у здания Дома 
Советов, заинтересованно наблюдают за 
ходом работ по возведению современ-
ного светомузыкального фонтана. Одно-
временно вокруг него благоустраивается 
территория площадью 360 кв. м. До этого 
здесь была снята старая тротуарная плит-
ка, разобраны ступени, ведущие к трем 
бассейнам, где еще несколько лет назад 
плескались в жару дети, что совершенно 
не вписывалось в историческую часть го-
рода, а также начисто снесена деревянная 
сцена с пластиковым козырьком по всему 
периметру. Засыпаны грунтом и бывшие 
бассейны, отчего площадь сразу стала 
просторнее и обрела четкие черты. Для 

выполнения всех этих работ было стянуто 
немало техники – с утра до вечера здесь 
работали экскаваторы, подъемный кран, 
большегрузые машины. 

Автором проекта эффектного светому-
зыкального фонтана с 49 струями явля-
ется молодой архитектор, руководитель 
бюро «АРК-проект» Ислам Крымшамха-
лов, вложивший в свое детище самые со-
временные идеи. И то, что строится, не 
идет ни в какое сравнение со старым не-
взрачным фонтаном, который был открыт 
в городе еще в советский период, в 1988 
году...  

О меняющемся облике города мы бе-
седуем с главным архитектором Карача-
евского городского округа Х. КРЫМШАМ-
ХАЛОВЫМ. 

На «Морскую феерию в Артеке», проходящую 
в Крыму с 23 августа по 13 сентября, поехали 33 

школьника Карачаево-Черкесии благодаря запросу 
Министерства туризма, курортов и молодежной поли-

тики КЧР об увеличении квоты для региона.
Такое решение было принято министром Расулом Текее-

вым в связи с тем, что число заявок от молодых людей в семь 
раз превышало первоначальный лимит для региона.

Для ребят предусмотрена насыщенная программа по те-
матике смены. В задачах смены – развивать у школьников 
гражданско-патриотический и лидерский потенциалы в исто-
рических, духовных и культурных традициях России, а также 
их возможности и интересы в творчестве.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Увеличена квота 
для региона

Вот и подошли к концу беззаботные лет-
ние деньки, закончились каникулы, и завтра 
девчонки и мальчишки займут свои места за 
школьными партами. Более шести тысяч ре-
бят в нашей республике впервые переступят 
порог школы. В этом году первоклассников у 
нас на полторы тысячи больше, чем в про-
шлом, об этом сообщил журналистам регио-
на в своем интервью Глава КЧР Рашид Тем-
резов.

Долгожданный первый звонок 1 сентября 
прозвенит и для 7-летнего Артема Давыдова. 

Он станет полноправным учащимся гимназии 
№ 19 г. Черкесска. И хотя его мама Светлана 
уже давно приготовила все необходимое для 
школы, Артем перепроверяет, все ли школь-
ные принадлежности есть в его новеньком 
портфеле.

На вопрос о том, готов ли Артем к школе, 
он ответил не задумываясь: «Я-то готов, но 
не могу об этом думать спокойно - быть пер-
воклассником так волнительно…».

Фото Светланы КИЛБЫ.

По информации Пра-
вительства КЧР, единовре-
менная выплата к школе 
в размере 10 тыс. рублей 
уже направлена на счета 
родителей (усыновителей, 
опекунов, попечителей) в от-
ношении более 67,4 тысячи 
детей КЧР. Это 99,5% от всех 
имеющих право на получе-
ние выплаты. Общая сумма 
перечисленных средств со-
ставила 674,3 млн рублей. 
Те, кто еще по каким-либо 
причинам не обратился за 
выплатой, могут подать за-
явление на 10 тыс. рублей к 
новому учебному году до 1 
ноября 2021 года через Еди-
ный портал государственных 
услуг и в любой клиентской 
службе Пенсионного фонда.

На днях в Карачаево-
Черкесию поступила самая 
крупная с начала массовой 
вакцинации партия вакцин от 
коронавируса - более 20 тыс. 
доз вакцин, произведённых 
Институтом им. Н.Ф. Гама-
леи, сообщает оперштаб по 
профилактике и противо-
действию распространению 
коронавирусной инфекции 
на территории КЧР. Это 13 
188 доз вакцины «Спутник 
лайт» и 7200 доз вакцины 
«Спутник V». Вакцины уже 
распределены между все-
ми 13 пунктами вакцинации 
республики. Отметим, что 
ежедневно в республике вак-
цинируются порядка 1000 
человек. На 26 августа от 
коронавируса привились бо-
лее 108 тыс. жителей КЧР. 
92,6 тыс. человек завершили 
оба этапа вакцинации. Для 
создания надежной иммун-
ной прослойки, способной 
остановить распространение 
коронавирусной инфекции в 
Карачаево-Черкесии, необ-
ходимо привить 60% взрос-
лого населения.

Около 280 человек из 42 
регионов России приняли 
участие в III Всероссийском 
фестивале жестового язы-
ка, посвященном 95-летию 
Всероссийского общества 
глухих, который прошел в Ка-
зани. В номинации «Жесто-
вая песня. Соло (женщины)» 
выступила Алина Акбаева из 
Карачаево-Черкесии с пес-
ней «На Кавказе» и заво-
евала специальный приз «За 
высокое исполнительское 
мастерство». Жюри также 
дало хорошую оценку вы-
ступлению дуэта Алины Ак-
баевой и Марины Гочияевой. 
Наши девушки исполнили 
песню «Седой Эльбрус».

Дорогие школьники и студенты!
Уважаемые работники системы образования!

Сердечно поздравляем вас с Днем знаний и началом ново-
го учебного года!

1 сентября – это особая дата в календаре для каждого 
из нас, ведь с этим днем связаны самые теплые, волную-
щие и светлые воспоминания детства и юности.

С особым трепетом Дня знаний ждут первоклассники. 
В этом году первый звонок прозвучит для более чем 6000 
мальчиков и девочек из Карачаево-Черкесии. В республикан-
ской столице на своей первой школьной линейке побывают 
около 2000 ребят. Искренне желаем ступить на этот ув-
лекательный и познавательный путь длиною в 11 лет с 
радостным настроением и твердым желанием учиться на 
«хорошо» и «отлично».

В наш стремительный век перемен, открытий и про-
рывов нет высот, которых не могли бы достичь те, кто 
искренне к этому стремится. Верим, что в числе 54 тысяч 
школьников, которые сегодня получают знания в лицеях, 
школах, гимназиях Карачаево-Черкесии, а также среди сту-
дентов немало тех, кто прославит свое имя, родную респу-
блику и страну добрыми делами, успехами и достижениями.

Благодаря реализации республиканских и федеральных 
программ в сфере образования уже сделано немало. Но и 
дальше регион будет последовательно идти к тому, что-
бы и в городах, и в райцентрах, и в самых дальних уголках 
республики дети имели равные возможности для развития 
и реализации своих способностей. Прилежно учитесь, раз-
вивайте свои таланты, верьте в себя!

В добрый путь!
Глава Карачаево-Черкесской Республики

 Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево-Черкесской Республики 

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево-Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.
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В С Е  -  Н А  В Ы Б О Р Ы !

Печатная площадь предоставлена политическим партиям и кандидатам - одномандатникам на безвозмездной основе в соответствии с частью 
6 статьи 66 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации».

В рядах нашей партии 
пенсионеры, т. е. граждане 
с большим жизненным опы-
том. Они имеют стаж работы 
по 40-50 лет и продолжают 
активно участвовать в жизни 
страны. Также много в нашей 
партии и молодежи, которая 
сейчас уже осознает, что при-
дет время, и они станут пен-
сионерами. А вот какую пен-
сию они будут получать? 

Они не хотят, чтобы при 
них была формулировка 
«прожиточный минимум». 
Если это выражение пере-
вести, это «физическое вы-
живание», а не достойная 
жизнь. 

Необходимо сделать со-
циальное обеспечение граж-
дан страны не подачкой, а 
главной обязанностью госу-
дарства.

Мы в своей предвыбор-
ной программе предлагаем:

- повысить пенсию до 
уровня не ниже московского;

- проиндексировать пен-
сии работающим пенсионе-
рам;

- установить право выхо-

да на пенсию по фактическо-
му стажу, а не по календар-
ному возрасту;

- отменить ЕГЭ;
- обеспечивать  бесплат-

ными лекарствами, если они 
прописаны врачом;

- повысить реальную за-
работную плату врачей, 
фельдшеров и медсестер в 
регионах России.

Нынешний состав Госу-
дарственной Думы не пред-
ставляет интересы старшего 

поколения.
Предлагаем:
Разработать и ут-

вердить механизмы 
административной 
и уголовной ответ-
ственности для ру-
ководителей мини-
стерств и ведомств за 
неисполнение ими за-
конодательства Рос-
сийской Федерации 
и субъектов Феде-
рации, нормативных 
актов, постановлений 
Правительства РФ, 
поручений и указов 
Президента РФ.

Усилить со стороны Го-
сударственной Думы парла-
ментский контроль за дея-
тельностью исполнительной 
власти.

Приходите на выборы. 
Помните, что в день голосо-
вания, когда в ваших руках 
бюллетень, нет руководите-
лей ни федеральной, ни ре-
гиональной, ни муниципаль-
ной власти. Есть только ваша 
воля и желание отдать свой 
голос за достойного кандида-

та. Вы определяете будущее 
государства или региона. 
Чем активнее население при-
нимает участие в выборах, 
тем меньше оснований для 
различных манипуляций с 
итоговым подсчетом. Это не-
забываемая истина!

Партия пенсионеров 
стремится к тому, чтобы 
большинство граждан нашей 
страны смогли обрести свой 
политический голос в зако-
нодательных органах власти 
любого уровня!

Граждане должны гор-
диться своей страной исходя 
из лозунга «Страна, в кото-
рой хочется работать, жить и 
стареть»!

Голосуйте за партию пен-
сионеров, в бюллетене под 
№ 14, и, пройдя в Государ-
ственную Думу, все вышеука-
занное мы воплотим  в жизнь.

С.У.БАХИТОВ, 
председатель региональ-

ного отделения политической 
партии «Российская партия 
пенсионеров за социальную 
справедливость» в Карачае-
во-Черкесской Республике.                                                                                                 

НАРОДНАЯ ПАРТИЯ

ГРАЖДАНСКАЯ ПЛАТФОРМА
Гражданская Платформа «ЗА»

1. Признание России одним из центров мировой цивилиза-
ции. Мы за сильную Россию с независимой экономикой.

2. Поощрение интереса к историческим традициям разных 
народов, проживающих в России, мультикультурализм и ува-
жение многовековой истории во всех ее проявлениях.  

3. Укрепление рубля. Рубль является одной из самых нео-
ценённых валют мира. Введение цифрового рубля в качестве 
расчетного рубля.

4. Бережное и заботливое отношение к главной ценности 
России – ее населению. Здравоохранение и образование 
должны функционировать как государственная служба, а не 
сфера услуг. Химическая промышленность не должна у нас 
подменять пищевую.

Гражданская Платформа «ПРОТИВ»
1. Насильственной смены власти, развала государствен-

ных институтов, массового вывода денег за рубеж и разгра-
бления государства.

2. Активного навязывания всеми возможными способами 
извращенных ценностей в виде пропаганды социального не-
равенства, однополой любви и нетрадиционных гендерных 
ориентаций. 

3. Повышения пенсионного возраста как одного из источ-
ников высвобождения денежных средств при полном провале 
пенсионной реформы.

4. Загрязнения окружающей среды в масштабах государ-
ства, без возможности полного восстановления природных 
биоресурсов. Мы имеем право на чистую воду, чистый воздух 
и чистую землю!

 ПАРТИЯ КПРФ 

 «Победит КПРФ - 
Победит народ!»

Позади пять лет борьбы 
коммунистов в Государствен-
ной Думе седьмого созыва. 
Это были годы напряжённой 
работы и честного служения 
Отечеству. КПРФ вновь дока-
зала верность трудовому на-
роду и своим принципам. Мы 
воплотили в проекты законов 
нашу программу «Десять ша-
гов к достойной жизни». На-
стойчиво боролись против 
пенсионного грабежа, обни-
щания и вымирания страны. 
Предложили провести полно-
ценную, глубокую реформу 

Конституции. Вы-
нудили оппонентов 
принять ряд важных 
законов в интересах 
большинства.

На выборах 2021 
года вместе с союзни-
ками и сторонниками 
мы предлагаем план 
мирного и демокра-
тичного возвращения 
власти и собственно-
сти народу. Истинно 
патриотические силы 

способны повести Россию 
к великому будущему, кото-
рое достойно смелого, тру-
долюбивого и талантливого 
народа. Мы готовы строить 
социалистическую Родину 
— сильную и справедливую 
страну счастливых людей.

У коммунистов есть про-
грамма действий для обнов-
лённого парламента и Прави-
тельства народного доверия. 
Мы сформировали опытный 
и дружный коллектив на-
стоящих профессионалов. В 
опоре на каждого граждани-
на России КПРФ сумеет воз-
родить и преобразить страну. 

Прежде всего, мы решим ряд 
первоочередных задач:

Увеличим прожиточный 
минимум и минимальный 
размер оплаты труда до 25 
тысяч рублей в месяц.

Обеспечим бесплатность 
и высокое качество образо-
вания и медицины.

Остановим безудержный 
рост цен. Отрегулируем их на 
товары первой необходимо-
сти и лекарства.

Ограничим плату за ЖКХ 
10 процентами дохода семьи.

Гарантируем гражданам 
трудоустройство по специ-
альности, восьмичасовой 
рабочий день и полноценный 
отпуск.

Отменим пенсионную ре-
форму. Восстановим разум-
ный и справедливый порядок 
выхода на пенсию.

Обеспечим жильём всех. 
За капремонт многоквартир-
ных домов будет ответствен-
но государство.

Вернём детям и женщи-
нам отобранные у них гаран-
тии и льготы.

Создадим справедливую 

систему налогов. Освободим 
от них бедных и заставим бо-
гатых платить больше.

Возвратим в собствен-
ность народа отнятые оли-
гархией природные ресурсы 
и стратегические отрасли.

Проведём новую инду-
стриализацию на основе 
высоких технологий, восста-
новив Россию в статусе ми-
рового лидера.

Реализуем принцип: «На-
род — источник власти». 
Гарантируем честные и де-
мократические выборы. Обе-
спечим обновление власти.

Сделаем задачей госу-
дарства духовное и патрио-
тическое воспитание, защиту 
Русского мира и достижений 
нашей многонациональной 
культуры.

Покончим с пропагандой 
насилия, жестокости и безду-
ховности. Избавим граждан 
от агрессивной и назойливой 
рекламы.

Вымирание и обнищание 
России будет прекращено. 
Люди обретут уверенность в 
завтрашнем дне.

 ПАРТИЯ «ЯБЛОКО»
России нужны переме-

ны. Мы хотим, чтобы наша 
страна стала современной, 
свободной и процветающей. 
Мы готовы взять на себя 
ответственность за это. Мы 
верим в огромный потенциал 
России и в людей, живущих 
в нашей стране. Вместе мы 
можем дать России надежду 
на лучшее будущее. 

Мы за человека и его пра-
ва, за современное правовое 
государство, за уважение к 
людям, за жизнь без страха 
и репрессий. Мы - за доступ-
ную медицину и образование 
мирового уровня, за совре-
менную экономику, за мир.

Мы за политику,  на -
правленную на построение 
Европейской России как 
правового государства. Ос-
вобождение политических 
заключенных. 

За независимость судеб-
ной  системы и развитие 
суда присяжных, а также 
за выборность судей. За 
честные выборы, допуск 
к выборам всех партий. 
Прямые выборы мэров. За 
Парламентский контроль за 
спецслужбами и выборность 
Совета Федерации. 

Выдвинут Всероссий-
ской политической партией 
«Единая Россия». 

У каждого из нас есть 
мечты. Мои связаны с родной 
республикой, ее успехами и 
благополучием. С тем, чтобы 
каждый мальчишка, каждая 
девчонка росли в современ-
ных комфортных условиях, 
чтобы каждый взрослый ощу-
щал, как меняется в лучшую 
сторону качество его жиз-
ни, чтобы мы все гордились 
своим маленьким и уютным 
регионом, в котором хочется 
жить, учиться, работать, раз-
виваться, отдыхать.

Наша республика – это 
развивающийся регион с 
большим потенциалом, но 
мы понимаем, что есть много 
сложностей, решить которые 
только на муниципальном 
и региональном уровнях не 
представляется возможным. 
И одной из задач, которые я 
ставлю перед собой, являет-
ся участие в разработке за-
конодательной базы, которая 
будет способствовать даль-
нейшему улучшению каче-
ства жизни наших граждан в 
любом уголке, включая отда-
ленные горные аулы. 

Развитие сельских 
территорий

В нашей республике бо-
лее 60% населения – это жи-
тели села. Я сам родился и 
вырос в ауле, поэтому точно 
знаю, что отличает сельских 
жителей. Они не боятся тя-
желой работы, любят труд и 
очень привязаны к своей ма-
лой родине. Чтобы люди хо-
тели жить и работать на селе, 
нужны реальные механизмы 
поддержки всех сфер жизни 
– это доступное жилье, воз-
можности трудоустройства, 
получение образования, 
развитие производства, под-
держка бизнеса, социаль-
ной, культурной и досуговой 
инфраструктуры. И я хочу 
сделать так, чтобы жизнь на 
селе была достойной и ком-

фортной.
Создание рабочих мест 
Мне с детства повторяли – не 
нужно бояться сложной рабо-
ты. Я рос с этим убеждением, 
школьные каникулы прово-
дил на пастбищах и сеноко-
сах, работал в колхозе, а ког-
да встал на ноги – старался 
создавать рабочие места. И 
сейчас задача исполнитель-
ной и законодательной вла-
сти – делать упор на созда-
ние рабочих мест и условий 
для достойного заработка. 
Над этим и будет работать 
новый состав Государствен-
ной Думы.

Поддержка семьи
 Что для человека важнее 
всего? Не задумываясь каж-
дый ответит – семья. Мы вос-
питываем детей, чтобы они 
выросли честными и поря-
дочными, с чувством ответ-
ственности за себя и окружа-
ющих, мы храним семейные 
ценности, заботимся о близ-
ких, а государство иниции-
рует новые меры поддержки 
семей с детьми. Именно это 
направление я считаю при-
оритетным в своей дальней-
шей деятельности. Поэтому 
буду содействовать форми-
рованию системы государ-
ственной помощи так, чтобы 
с появлением ребенка семья 
не теряла в доходах. Ведь 
вложения в каждого челове-
ка – это основа нашего обще-
го будущего.

Развитие спорта
 В юности мы все собирались 
у единственного турника и 
подтягивались по очереди, 
а сегодня даже в маленьких 
горных аулах появляются 
ФОКи и спортплощадки. За 
последние годы в нашей ре-
спублике появилось рекорд-
ное количество спортивных 
объектов. Их строительство в 
городах и селах делает спорт 
доступным, чтобы люди раз-
ных возрастов имели воз-
можность заниматься спор-
том, чтобы наши дети росли 

здоровыми и крепкими. И 
создание для этого условий 
– это тоже наша обязанность. 

Чистая страна
  Около 10 лет я работаю в 
сфере охраны окружающей 
среды. На вопрос, почему я 
выбрал именно это направ-
ление, всегда отвечаю - по-
тому что люблю свою Родину. 
Нам посчастливилось ро-
диться в прекрасном живо-
писном месте, и наша задача 
- заботиться об окружающей 
среде, сохранить природу на-
шего края.

У нас одна общая задача 
- улучшение жизни жителей 
нашей родной Карачаево-
Черкесии. Нашей малой ро-
дины, к которой я привязан и 
которую люблю. За сильный 
характер наших земляков, 
заложенные в них жизнен-
ные ценности и ориентиры, 
за уважение старших и на-
циональные традиции, за 
умение жить в дружбе и до-

брососедстве. Процветание 
нашего края, благополучие 
жителей – вот о чем я дей-
ствительно мечтаю.

Я часто общаюсь с жите-
лями нашей республики, мы 
обсуждаем самые важные 
и актуальные вопросы. Это 
социальная сфера, здра-
воохранение, образование 
и наука, вопросы экологии, 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, развитие экономики 
и промышленности... Я знаю 
о проблемах нашей респу-
блики и заинтересован в их 
решении. Именно поэтому я 
решил принять участие в вы-
борах. Надеюсь, что мои зна-
ния и опыт будут полезны на 
этом ответственном посту, и я 
смогу достойно представить 
и защитить интересы жите-
лей Карачаево-Черкесии и 
внести свой вклад в развитие 
республики и нашей великой 
Родины!

ДЖАШАРБЕК УЗДЕНОВ

 ОЛЕГ ЖЕДЯЕВ
Выдвинут Всероссий-

ской партией  ЛДПР.
Олег Жедяев родился 

24.05.1983 г в г. Черкесске 
Ставропольского края. 

Образование: высшее 
(Карачаево-Черкесский фи-
лиал Московского открытого 
социального университета, 
специальность: Психолог. 
Преподаватель психологии), 
кандидат психологических  
наук. Автор 6 законов Кара-
чаево-Черкесской Республи-
ки:

1. № 73-РЗ от 17 декабря 

2011 года Закон Карачаево-
Черкесской Республики «О 
публичных (общественных) 
слушаниях в Карачаево-Чер-
кесской Республике».

2. № 74-РЗ от 17 декабря 
2011 года Закон Карачаево-
Черкесской Республики «Об 
обеспечении доступа к ин-
формации о деятельности 
органов государственной 
власти и государственных 
органов Карачаево-Черкес-
ской Республики».

3. № 69-РЗ от 25 июля 
2012 года Закон Карачаево-

Черкесской Республики «О 
государственной поддержке 
социально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций в Карачаево-Черкесской 
Республике».

4. № 30-РЗ от 25 июня 
2013 года Закон Карачаево-
Черкесской Республики «О 
взаимодействии органов го-
сударственной власти Кара-
чаево-Черкесской Республи-
ки с Советом муниципальных 
образований Карачаево-Чер-
кесской Республики».

5. № 66-РЗ от 6 августа 

2014 года Закон Карачаево-
Черкесской Республики «О 
порядке рассмотрения пред-
ложений о присвоении наи-
менований географическим 
объектам и переименовании 
географических объектов на 
территории Карачаево-Чер-
кесской Республики».  

6. № 66-РЗ от 7 ноября 
2016 года Закон Карачаево-
Черкесской Республики «О 
патриотическом воспитании 
граждан в Карачаево-Чер-
кесской Республике».
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Органы местного самоу-
правления так же, как и орга-
ны государственной власти, 
для того чтобы выполнять 
свои функции, должны обла-
дать рычагами принуждения 
к порядку, что и позволяет 
осуществить механизм муни-
ципального контроля. Таким 
образом, в дискуссии на тему 
«быть или не быть самосто-
ятельному муниципальному 
контролю» была поставлена 
точка. Быть. Хотя следует 
отметить, что существует и 
противоположная позиция, 
в соответствии с которой 
контроль должен осущест-
вляться в рамках исключи-
тельно государственного ме-
ханизма, а органы местного 
самоуправления могут быть 
наделены отдельными госу-
дарственными полномочия-
ми в данной сфере.

Противники существова-
ния самостоятельного муни-
ципального контроля исходят 
из наличия значительного 
числа проблем, скопивших-
ся в последние годы в сфере 
контроля, которые препят-
ствуют эффективному функ-
ционированию этого инсти-
тута: отсутствуют концепция 
и понимание дальнейшего 
развития муниципального 

контроля; органы местного 
самоуправления ограничены 
в финансовых, кадровых и 
организационных ресурсах; 
отсутствует легальный пере-
чень видов муниципального 
контроля.

Экспертами отмечалось, 
что из Федерального закона 
не вполне понятно, какой фе-
деральный закон определяет 
муниципальный контроль в 
некоторых сферах обще-
ственных отношений. Напри-
мер, осуществление контро-
ля в сфере благоустройства. 
По данному виду муници-
пального контроля отрасле-
вой федеральный закон от-
сутствует.

Важным нововведением 
является отказ от исполь-
зования административных 
регламентов осуществления 
видов муниципального кон-
троля, что должно упростить 
регулирование и устранить 
дублирование правовых 
норм. Законопроектом пред-
усматривается функциони-
рование муниципальных 
контрольных (надзорных) 
органов, определяемых в 
соответствии с уставом му-
ниципалитета. Одно из ново-
введений предполагает, что 
осуществление отдельных 
видов муниципального кон-
троля может быть возложено 

на муниципальные учрежде-
ния. Данная норма позволит 
привлекать к осуществлению 
муниципального контроля 
подведомственные учрежде-
ния в условиях ограничен-
ного ресурса самих органов 
местного самоуправления.

Федеральный закон 
устанавливает важнейший 
принцип приоритета профи-
лактики при осуществлении 
контрольно-надзорной де-
ятельности, устанавливая 
новую линейку из семи про-
филактических мероприятий 
(информирование, обобще-
ние правоприменительной 
практики, меры стимулирова-
ния добросовестности, объ-
явление предостережения, 
консультирование, самооб-
следование, профилактиче-
ский визит). Одновременно  
определено, что для органов 
местного самоуправления 
обязательно использование 
только двух мероприятий – 
информирования и консуль-
тирования. Остальные могут 
применяться в случае, если 
такое решение принято му-
ниципалитетом.

Говоря о цифровизации 
контрольно-надзорной дея-
тельности, следует отметить, 
что закон содержит требова-
ния об обеспечении контроля 
в электронном виде – оформ-

ление документации, обмен 
информацией с контролиру-
емыми лицами, создание ре-
естров. Безусловно, органы 
местного самоуправления 
как полноправные участники 
надзорной деятельности не 
могут оставаться в стороне 
от этих процессов. Феде-
ральным законом установле-
ны переходные положения, 
предполагающие, что до 31 
декабря 2023 года может 
предусматриваться подготов-
ка органами муниципального 
контроля  документов на бу-
мажном носителе.

Во второй половине дня 
прошли: круглый стол с пред-
ставителями территориаль-
ных органов федеральных 
органов исполнительной вла-
сти, региональных контроль-
ных (надзорных) органов, 
муниципальных контрольных 
органов по теме «Органи-
зация профилактических и 
контрольно-надзорных ме-
роприятий» и круглый стол с 
представителями территори-
альных органов федераль-
ных органов исполнительной 
власти, региональных кон-
трольно-надзорных органов 
по теме «Цифровизация».

Эксперты выразили на-
дежду, что начатые рефор-
мы в сфере муниципального 
контроля приведут к дости-
жению целей муниципально-
го контроля – обеспечению 
благополучия населения на 
территориях муниципальных 
образований.

 Ольга МИХАЙЛОВА.
 Фото автора.

К «УМНОМУ 
КОНТРОЛЮ»

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Но после появления в 
России 15 марта 1995 года 
Федерального закона № 33 
«Об особо охраняемых при-
родных территориях» тури-
стическая инфраструктура 
Домбая оказалась в шатком 
положении. Новый закон 
исключал любую туристи-
ческую деятельность на 
территории заповедников, 
кроме экологического туриз-
ма. Получилось, что вся ин-
фраструктура горнолыжного 
туризма (канатные дороги, 
горнолыжные трассы) Дом-
байского туристического ком-
плекса, находящаяся на тер-
ритории заповедника еще до 
вступления данного закона в 
силу, оказалась неправомер-
ной. При этом вывести раз-
витую туристическую зону из 
состава заповедника в соот-
ветствии с существующим 
законодательством тоже 
было нельзя. 

- Возникла дилемма 
- либо полностью демон-
тировать инфраструктуру 
горнолыжного туризма на 
склоне Мусса-Ачитара, либо 
преобразовать заповедник 
в национальный парк. Пер-
вый вариант решения полно-
стью уничтожил бы туризм в 
Домбайском туристическом 
комплексе, а ведь курортная 
зона Домбая очень важна 
для социально-экономи-
ческого развития Карача-
ево-Черкесии. Кроме того, 
это сильно повлияло бы на 
местных жителей, 60-70% ко-
торых живет именно за счет 
туризма. Поэтому для сохра-
нения туризма в Домбайском 
районе Правительство Рос-
сии приняло решение пре-
образовать Тебердинский 
заповедник в национальный 
парк. В национальном парке 
в рекреационной зоне объ-
екты инфраструктуры и ту-
ризма разрешены, а значит, 
мы сможем соблюсти зако-
нодательство и продолжить 
функционировать в прежнем 
режиме, а курорт сможет раз-
виваться, - сказал Юрий Сар-
кисян.

Напомним, что решение 
о преобразовании заповед-
ных территорий было при-
нято В. Путиным еще в 2018 
году, тогда же были внесены 
соответствующие поправки в 
действующий закон «Об осо-

бо охраняемых природных 
территориях». Кроме Тебер-
динского заповедника статус 
национальных парков полу-
чили еще три российских 
заповедника - Гыданский, 
Командорский и Столбы. У 
всех преобразованных при-
родоохранных зон общая 
проблема - деятельность не 
соответствует статусу за-
поведника. В Красноярских 
Столбах так же, как в Ка-
рачаево-Черкесии, ведется 
массовая туристическая дея-
тельность, а на территориях 
Гыданского и Командорского 
заповедников традиционную 
хозяйственную деятельность 
ведут ненцы и энцы - корен-
ные малочисленные народы 
Севера. 

- Всех вводит в заблужде-
ние слово «парк», но с точки 
зрения обеспечения охраны, 
национальные парки име-
ют те же правовые возмож-
ности, что и заповедники, - 
любое посягательство на их 
целостность и сохранность 
территории карается зако-
ном. Статус заповедника ис-
ключает любое вмешатель-
ство человека в экосистему 
этих территорий. Такая жест-
кая форма охраны приме-
няется только в России. На-
циональный парк, напротив, 
предполагает зонирование 
территории, включая воз-
можность рекреационной 
деятельности. При этом в на-
циональных парках предус-
мотрено создание заповед-
ных и особо охраняемых зон, 
в пределах которых запре-
щены любая хозяйственная 
деятельность и рекреацион-
ное использование террито-
рии. Перевод заповедников 
в национальные парки будет 
осуществляться без изме-
нения границ и уменьшения 
площади и не повлияет на 
международный статус тер-
ритории, которая останется 
в международной програм-
ме ЮНЕСКО-MAB (Человек 
и Биосфера) независимо от 
статуса, - пояснил директор 
Тебердинского государствен-
ного природного биосферно-
го заповедника Алик Динаев.

В целом, кроме статуса 
в Тебердинском заповедни-
ке — национальном парке 
мало что изменится. Земли 
национального парка могут 
быть только в федеральной 
собственности, запрещены 

выделение садоводческих и 
дачных участков, индивиду-
альное гаражное и жилищ-
ное строительство, разме-
щение спортивных зданий и 
сооружений, относящихся к 
объектам капитального стро-
ительства, а также связанных 
с ними объектов инженерной 
и транспортной инфраструк-
туры. По-прежнему на при-
родоохранной территории 
запрещены эксплуатация 
леса, рыбная ловля и охота. 
А вот туризм в Карачаево-
Черкесии от преобразования 
Тебердинского заповедника 
в национальный парк только 
выиграет.

- Изменения положитель-
но повлияют на развитие 
курортной зоны. Из-за ста-
туса заповедника Домбай в 
туристическом плане очень 
сильно отстает от Архызско-
го сектора. Я занимаюсь ин-
структорским движением, и у 
нас наконец-то появится воз-
можность официально де-
лать коммерческие предло-
жения национальному парку, 
чтобы наши люди могли 
работать по существующим 
маршрутам. Это огромный 
плюс для нас, кроме того, 
будет расширен штат наци-
онального парка, появятся 
новые рабочие места, что 
немаловажно для жителей 
республики, - сказал заме-
ститель председателя Феде-
рации спортивного туризма 
КЧР Вячеслав Греков.

Кроме развития тури-
стической отрасли помощь 
получит и природа Тебер-
динского заповедника. Спе-
циалисты смогут провести 
обследование лесов и не-
обходимые санитарно-оздо-
ровительные мероприятия. 
Ранее приступить к работе 
с лесными насаждениями, 
поврежденными лавинами, 
сильными ветрами, насеко-
мыми и грибковыми забо-
леваниями, специалисты не 
могли из-за режима особой 
охраны заповедника.

Официально свое назва-
ние и статус Тебердинский 
государственный природ-
ный биосферный заповед-
ник пока еще не сменил. К 
длительной процедуре пре-
образования руководство 
заповедника приступит в 
ближайшее время.

Раиса АРНАУТОВА.

СОХРАНИТЬ 
И ПРИУМНОЖИТЬ
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В настоящее время мы 
взялись за ремонт фасадов 
многоквартирного старого 
фонда, считай, ровесника 
города. Завершается ремонт 
дома по адресу: Магометова, 
2, на очереди – Магометова, 
3, Мира, 1. Окрашенные впо-
следствии  в благородный 
светло-бежевый цвет, они, 
безусловно, украсят Карача-
евск. 

- Когда приступят, на-
конец, к ремонту стадио-
на «Саулукъ»?

- Сейчас проект проходит 
экспертизу, но я думаю, нача-
ло будет заложено уже в чет-
вертом квартале этого года. 
Если говорить о спортсоо-
ружениях, в настоящее вре-
мя начаты работы по сносу 
старой ДЮСШ, и на ее месте 
по федеральной программе 
будет возведен современ-
ный многофункциональный 
ФОК. Уже два года успешно 
функционирует спортпло-
щадка в новой парковой зоне 
по улице Чкалова, и если вы 
обратили внимание, по ве-
черам жители близлежащих 
кварталов, что называется 
и стар, и млад, устремляют-
ся к тренажерам и пешеход-
ным дорожкам в окружении 
вековых сосен. А в скором 
времени в городе по феде-
ральной программе начнет-
ся строительство «Ледового 
дворца». Арена этого гранди-
озного спортсооружения даст 
возможность заниматься фи-
гурным катанием, хоккеем, 
шорт-треком (вид конькобеж-
ного спорта). 

- Хамзат Назирович, 

меня, как жительницу 
города, конечно, приво-
дят в восторг такие 
грандиозные проекты и 
перспективы, и дай-то 
Бог, чтобы они быстрее 
осуществились. Как, на-
пример, строительство 
новой современной по-
ликлиники, которое нахо-
дится на стадии заверше-
ния. Но сейчас мой вопрос 
- о благоустройстве на-
шего Зеленого острова на 
берегу Теберды и строи-
тельстве там современ-
ного парка. На какой ста-
дии данный проект?

- В настоящее время дан-
ный проект выставлен на Все-
российский конкурс лучших 
проектов создания комфорт-
ной среды в малых городах 
и исторических поселениях. 
Город в случае победы смо-
жет получить 80 миллионов 
рублей на осуществление 
этого проекта. По оконча-
нии строительства абсолют-
но любой предприниматель 
может стать обладателем 

коммерческой площадки. А 
это означает «зеленый свет» 
малому бизнесу, инвестици-
ям, новым рабочим местам, 
пополнение бюджета города 
за счет налогов. 

 -  Хамзат Назирович, 
поговорим о волонтер-
ском движении, которое 
всеобъемлюще и заклю-
чается не только в по-
мощи конкретным людям 
и раздаче продуктовых 
наборов, как у нас счита-
ют по сложившимся сте-

реотипам. В Карачаевске 
завидный простор для 
художников, дизайнеров, 
креативной студенческой 
молодежи. И если бы все 
эти творческие силы объ-
единить в волонтерское 
движение по обустрой-
ству города! К примеру, 
обновить защитное по-
крытие памятника Кур-
ману Курджиеву, который 
возвышается как раз в 
парковой зоне, порабо-
тать над дизайном тех же 

городских лестниц…
- Вопрос о сотрудниче-

стве мэрии КГО и нашего 
университета в разные годы 
поднимался с руководите-
лями КЧГУ, и мы к нему еще 
обязательно вернемся. Тем 
не менее начало уже поло-
жено – художники универси-
тета украсили одну из город-
ских стен своими поистине 
талантливыми граффити. В 
них они объединили культуру 
Северного Кавказа с миро-
выми шедеврами живописи. 
Теперь горожане и туристы 
могут любоваться необыч-
ными работами, в которых 
узнаваемые произведения 
Леонардо да Винчи, Яна Вер-
меера и Ван Гога приобрели 
неповторимый кавказский 
колорит. Эти работы были 
выполнены в ходе реализа-
ции артпроекта "Кавказский 
ренессанс", который пред-
ложили студенты Института 
культуры и искусств КЧГУ. И 
если мы пойдем дальше в 
этом направлении, Карача-
евск намного улучшит свой 
имидж и станет уютнее и при-
влекательнее. 

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимках: рекон-

струкция фасада дома по 
ул. Магометова; стро-
ительство фонтана на 
центральной площади Ка-
рачаевска; уличное граф-
фити по ул. Микояна. 

Фото М. БОГАТЫРЕВА.
P.S. Когда верстался 

номер, пришла радостная 
весть: Карачаевск стал по-
бедителем V Всероссийско-
го конкурса лучших проек-
тов создания комфортной 
среды в малых городах и 
исторических поселениях. 
Результаты конкурса ста-
ли известны 26 августа. А 
это значит, что скоро нач-
нётся благоустройство 
общественной территории 
«Зелёный остров». Поздрав-
ляем!

ЗАИГРАЕТ КАРАЧАЕВСК 
НОВЫМИ КРАСКАМИ… 

Страницы 
истории

Само создание подобно-
го учебного заведения было 
вызвано обстоятельствами 
тяжелого послевоенного вре-
мени, когда миллионы детей 
и подростков остались без 
одного или даже обоих роди-
телей. Немало таких детей, 
нуждающихся в постоянной 
заботе и опеке, было и на 
территории  нашего региона.

Вот почему в соответ-
ствии с распоряжением СНК 
РСФСР от 28 декабря 1945 г. 
№ 3327-Р Черкесским облис-
полкомом 10 апреля 1946 г. 
было принято решение «Об 
организации областной наци-
ональной средней школы в г. 
Черкесске с интернатом».

Согласно этому решению, 
школа с интернатом для де-
тей из горских семей откры-
валась с 1 сентября 1946 г. 
в областном центре. Общее 
количество учащихся должно 
было составить 100 человек, 

которые должны были соста-
вить три класса: два восьмых 
и один девятый. Набор в два 
восьмых классах должен был 
составить 70 детей, в том 
числе: 35 черкесов, 30 аба-
зин и 5 ногайцев. Девятый же 
класс не имел столь жесткого 
национального распределе-
ния и был обозначен как сме-
шанный.

Естественно, что вновь 
создаваемому образователь-
ному учреждению, в котором 
учащиеся должны были на-
ходиться на постоянной ос-
нове, было необходимо со-
ответствующее помещение. 
В связи с этим облисполком 
обязал Черкесский гориспол-
ком освободить помещение 
школы № 8 и передать его 
под интернат. Учебные клас-
сы должны были быть откры-
ты при этой же школе, для 
чего ее предлагалось пере-
селить в здание школы № 1 
по  улице Тургеневской. 

Учитывая острую нехват-
ку собственных средств, об-
лисполком ЧАО обратился 
в Министерство народно-

го просвещения РСФСР с 
просьбой выделить оборудо-
вание (в частности, мебель, 
библиотечный фонд) и одеж-
ду и обувь для воспитанни-
ков. Каждому учащемуся 
полагалось по два  костюма, 
одно пальто, один пояс, одна 
шапка-фуражка, два носовых 
платка, две пары белья, но-
ски, а также несколько пар 
обуви. 

Кроме того, областные 
власти обратились в Ставро-
польский краевой исполком с 
просьбой  включить 100 вос-
питанников с 1 сентября 1946 
г. на снабжение одеждой, об-
увью и трехразовым горячим 
питанием.

Также крайисполком дол-
жен был выделить для об-
служивания интерната одну 
грузовую машину. Гужевой 
же транспорт (двух лошадей 
и фургон) облисполком при-
обретал из собственных ре-
зервов.  

Краевой отдел народного 
образования выделил соз-
даваемой школе учебно-на-
глядные пособия, литерату-
ру, учебное оборудование.

Однако, несомненно, 
главным условием успешно-
го функционирования школы-

интерната была слаженная 
работа правильно подобран-
ного коллектива, который 
должен был состоять из 26 
человек.

Наряду с заведующим 
(директором) в состав ад-
министрации входили: по-
мощник заведующего по хо-
зяйственной части, старший 
бухгалтер и деловод-маши-
нистка, а также комендант 
общежития, где жили учащи-
еся. Воспитательно-учебную 
работу вели три дежурных 
педагога, помощь которым 
оказывал пионервожатый. 
Учитывая характер учрежде-
ния, была в штате интерната 
и медсестра, которая следи-
ла за состоянием здоровья 
и оказывала первичную ме-
дицинскую помощь. Забо-
та о каждодневных нуждах 
воспитанников и самого ин-
терната ложилась на плечи 
обслуживающего персонала 
и технических работников ин-
терната, общее количество 
которых составляло 16 чело-
век.   

Выбирая кандидатуру 
на должность заведующего 
(директора) столь  специфи-
ческого учебного заведения, 
областное руководство оста-

новилось на фигуре Хами-
да Магометовича Храчева 
– офицера-фронтовика, удо-
стоенного за отвагу на полях 
сражений нескольких боевых 
наград. И как показало вре-
мя, выбор оказался правиль-
ным. Приступив к работе уже 
в апреле 1946 г., Х. Храчев 
не только заложил основу 
успешного функционирова-
ния школы-интерната, но и 
достойно руководил этим 
заведением на протяжении 
восьми лет (1946-1954).  Сто-
ит упомянуть и его коллег, 
каждый из которых внес свою 
лепту в становление школы. 
Среди них – заместитель 
директора по хозяйственной 
части П. Болдурчиди, бухгал-
тер Л. Поландов, деловод-
машинистка Т. Лисовская. 
В сентябре 1946 г., с нача-
лом занятий, в учреждении 
были введены должности 
двух воспитателей, которые 
вели учебно-воспитательную 
работу в самом интернате, 
после окончания занятий в 
общеобразовательной шко-
ле. Первым из них стал пере-
шедший с должности бухгал-
тера Л. Поландов (его место 
занял А. Шенкао), а вторым 
педагогом стала Н. Попова.  

Именно этому составу 
коллектива вместе с колле-
гами- преподавателями из 
общеобразовательных школ  
довелось принять первых 
воспитанников интерната, 1 
сентября 1946 г. приступив-
ших к занятиям.

Набор в школу был про-
изведен весьма быстро, и 
большинство его составили 
подростки из многодетных 
горских семей. Им немало 
довелось испытать к сво-
им 14-16 годам: ужасы ок-
купации и потерю родных и 
близких, голод и лишения 
военных лет. Многие из них 
наравне со взрослыми тру-
дились в годы войны в сель-
ском хозяйстве под лозунгом 
«Все для фронта! Все для 
Победы!». Именно эта суро-
вая закалка помогла им уже 
в мирное время настойчиво 
овладевать знаниями и с по-
мощью руководства школы-
интерната, учителей и вос-
питателей стать достойными 
гражданами малой и боль-
шой Родины.

Уже в 1948 г. в школе со-
стоялся первый выпуск вос-
питанников, которые за два 
года до этого поступили в де-
вятый класс. С осени 1957 г. в 

интернате стали обучаться и 
представители карачаевско-
го народа, вернувшегося из 
мест депортации. Всего же к 
1963 г. школу окончили около 
180 человек. 

Предоставление учеб-
ных корпусов и расширение 
школы позволили  увеличить 
набор воспитанников и коли-
чество классов, а также вы-
делить отдельно интернат, 
заведующим которым стал 
Султан Бекмурзович Симхов. 

Каждый из директоров 
школы, которому довелось 
занимать эту должность по-
сле Х. Храчева, внес свой, 
особый, вклад в становле-
ние и развитие учреждения. 
Их по праву можно назвать 
гордостью национальной ин-
теллигенции, а имена их до-
стойны нашей благодарной 
памяти. За прошедшие годы 
школу возглавляли Цуца 
Меджитовна Кохова (1954-
1958), Гашенаго Делюевна 
Латокова (1958-1981), Пита-
лий Инварбиевич Лафишев 
(1981-1987), Зоя Давлетовна 
Псху (1988), Магомет Аубеки-
рович Байчоров (1988-2010). 
Достойно продолжает тради-
ции предшественников Лари-
са Ибрагимовна Джуккаева, 

руководящая школой послед-
нее десятилетие. 

За три четверти века ра-
боты школы в ней трудились 
десятки учителей и воспи-
тателей,  большинство из 
которых были истинными 
педагогами по призванию, 
бескорыстно отдающими все 
свои силы просвещению и 
воспитанию подрастающе-
го поколения. Благодаря их 
усилиям практически все вы-
пускники школы-интерната (а 
их несколько тысяч) нашли 
достойное место в жизни, 
оправдав надежды и чаяния 
своих наставников.

Республиканская шко-
ла-интернат, которая с 23 
мая 2006 г. носит имя своего 
многолетнего директора, за-
служенного учителя России 
Г. Д. Латоковой, и сегодня 
продолжает играть важную 
роль в системе образования 
Карачаево-Черкесии. Будем 
же надеяться, что ее исто-
рия продлится еще на долгие 
годы, полные побед и дости-
жений педагогов и воспитан-
ников.

Ш. БАТЧАЕВ,
 начальник отдела 

Госархива КЧР.

На учебу - в школу-интернат

БЫВШАЯ ленинградка 
Галина Константиновна 

Фролова, ныне проживаю-
щая в Черкесске, в конце 
августа отметила свой 85-й 
день рождения.  

Она родилась в городе 
на Неве,  жила там с бабуш-
ками, матерью и отчимом, 
но, потеряв в 1942 году всех 
родных,  в составе детского 
дома № 26  была вывезе-
на из блокадного города. С 
1967 года она жила с Усть-
Джегуте, а в  с 1986 прожива-
ет в Черкессе.  Вся трудовая 
деятельность Галины Фроло-
вой прошла на Черкесском 
химическом заводе. На пен-
сию она вышла в 1991 году,  
имеет награды,  медаль Жу-
кова, она - ветеран труда. 

В день ее рождения за-
меститель председателя  го-

родского Совета ветеранов 
войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных 
органов Ханафий Хосуев 
тепло поздравил  Галину 

Константиновну с юбилеем и 
вручил ей памятный подарок 
- чайный сервиз.

Ольга МИХАЙЛОВА.

В минувшую среду в ви-
зит-центре Тебердинского 
заповедника состоялась Все-
российская научно-практи-
ческая конференция «Фоль-
клор народов Северного 
Кавказа – современность 
и традиции». Мероприятие 
состоялось в рамках празд-
нования 100 - летия образо-
вания Карачаево Черкесской 
Республики. Представители 
делегаций СКФО выступили 
с докладами, в которых были 
освещены проблемы и пути 
их решения в деле сохране-
ния и передачи подрастаю-
щему поколению националь-
ного фольклора. 

В Усть-Джегутинской цен-
тральной районной библи-
отеке прошел исторический 
экскурс: «Заря Победы - Кур-
ская дуга», посвященный 
78-ой годовщине разгрома 
советскими войсками немец-
ко-фашистских войск в Кур-
ской битве 1943 года. Участ-
никами мероприятия стали 
читатели детского отдела 
центральной библиотеки. В 
ходе мероприятия было про-
ведено слайд-путешествие 
«Только Победа и жизнь», 
дети приняли участие в 
блиц-опросе, ознакомились 
с книжной выставкой: «Дугой 
горящей вы вошли в серд-
ца». Участники экскурса по-
чтили память героев Курской 
битвы минутой молчания.

В эти дни исполняется ровно 75 лет с того дня, как в г. 
Черкесске начала свою деятельность национальная 

средняя школа-интернат. Уникальное по своей сути уч-
реждение сыграло важную роль в становлении и разви-
тии тысяч наших земляков, многие из которых оставили 
заметный след в истории Карачаево-Черкесии. О том, как 
начиналась история школы-интерната, мы постараемся  
рассказать, опираясь на документы, хранящиеся в Госу-
дарственном архиве КЧР.   
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Утерянный аттестат А № 
9885043 о среднем общем об-
разовании, выданный МКОУ 
«ОСОШ» г. Черкесска в 2003 
году на имя Лякиной Ольги 
Игоревны, считать недей-
ствительным.
Утерянные бланки стро-

гой отчетности серии ННН 
№ 30193304779, ННН № 
3019304895, выданные АО 
«МАКС» в г. Черкесске на имя 
Лагучевой О. В., считать не-
действительными.

РАЗНОЕ

Реклама в нашей газете 
выгодна Вам  потому что она

ЭФФЕКТИВНА!

ЗА СТЕЖКОМ СТЕЖОК
Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной 

(КЧР, Хабезский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомоль-
ская, дом 13, aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8-963-170-11-39, № 
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность - 16628), выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ з/у с к.н. 09:03:0100109:28, рас-
положенный по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул. Зеюко, ул. 
У. Хабекова, д. 108.

Заказчиком кадастровых работ является Сакиев Беслан 
Феликсович, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул. 
Зеюко, ул. У. Хабекова, д. 108, тел: 8-909-499-37-01.

Собрание по поводу согласования местоположения границ 
состоится по адресу: Хабезский р-н, аул. Зеюко, ул. У. Хабе-
кова, д. 108, 30.09.2021 в 12 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Берду-
ковский, ул. Комсомольская, 13.

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельного участка на местности принимаются с 31.08.2021 
по 29.09.2021, обоснованные возражения о местоположении 
границ земельного участка после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с 15.09.2021 по 29.09.2021 по 
адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсо-
мольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ:КЧР,  Хабезский 
р-н, аул Зеюко, ул. У. Хабекова, д. 110, с к. н. 09:03:0100109:29. 
При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифи-
кационный аттестат № 09-13-53, КЧР, г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, 301 А, комната 404; тел. 8-928-397-99-21; e-mail: 
zemlya_pravo@mail.ru), выполняет кадастровые работы по 
образованию земельного участка из земель, находящихся в 
государственной или муниципальной собственности, располо-
женного по местоположению: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. 
Зеленчукская, ул. Весенняя, 67.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ:

1. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Кали-
нина, 30, с кадастровым номером 09:06:0040332:63.

2. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Кали-
нина, 28, с кадастровым номером 09:06:0040332:61.

3. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Кали-
нина, 26, с кадастровым номером 09:06:0040332:59.

4. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Ве-
сенняя, 65.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является 
Бондарева Таиса Андреевна (РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, 
ст. Зеленчукская, ул. Гвардейская, 59, тел. 8-963-284-16-85). 
При проведении согласования при себе иметь документы, 
удостоверяющие личность, а также документы о правах на 
свой земельный участок, либо оформленную надлежащим 
образом нотариальную доверенность. Собрание заинтересо-
ванных лиц по поводу согласования местоположения границ 
земельных участков состоится по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский район, ст. Зеленчукская, ул.Леонова, 154, 30.09.2021 
года в 12:00 часов.

С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301 А, комната 404, ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про-
ектов межевания земельных участков, а также требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного 
участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом 
Аскеровичем (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@
mail.ru, тел.89283920867), выполняются кадастровые работы 
в отношении земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:07:0030101:248, 09:07:0030101:840; 09:07:0030101:1362, рас-
положенных по адресам: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г. Усть-Джегута, ул. Свободы, 32; РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Свободы, 34; РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Горная, 38,

Заказчиком кадастровых работ является Семенова Саният 
Ханафиевна (РФ, г. Москва, Ленинский проспект, дом 88, корп. 
2, кв. 4. тел. 8 928 3521222).

По поводу согласования местоположения границы об-
ращаться по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. 
Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Смежные земельные участки, с которыми необходимо 
согласование границ: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. 
Усть-Джегута, ул. Свободы, 56; РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Заречная, 29; РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Заречная, 27; РФ, 
КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Горная, 
36; РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Заречная, 40; РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-
Джегута, ул. Ставропольская, 25.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Обоснованные возражения о местоположении границ зе-
мельных участков после ознакомления с проектом межевого 
плана и требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельного участка на местности принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Ще-
кута, д. 38, кв. 77.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, д. 301а, к. 404; 89283869563; e-mail: dinara.agaeva.90@mail.
ru), выполняются работы :

- по подготовке проектов межевания земельных участков пу-
тем выдела с кадастровыми номерами 09:06:0000000:4725;4904; 
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК 
«Зеленчук», поле №19-26 (сенокос), поле №13 (пастбище). 9:
06:0000000:4292;4293;4300;4301;3352;610;4155;4166;576;789;57
6; расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК 
«Зеленчук», поле №47 (пастбище). 09:06:0140117:23; распо-
ложенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, Зеленчукский 
р-н, ст-ца Зеленчукская, тер СПК Зеленчук, поле №37, уч-к №2 
(сенокос). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
земельного участка является Жаров Александр Николаевич (ст. 
Кардоникская, ул. Красноармейская, 40, тел. 8-988-671-77-38; 
89283944405). 09:06:0000000:3485;2452;2443; расположенный (ые) 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая, поле 
№16, поле №15, поле №22, поле №11, поле №46 (сенокос), поле 
№33, поле №24,поле №15, поле №30 (пастбище). Заказчиком 
работ по подготовке проекта межевания земельного участка 
является Каппушев Дахир Алимович (а. Хурзук, ул. О.Касаева, 
32, тел. 8-928-323-39-99). 09:06:0010401:151, расположенный 
(ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский р-н, СХПК Сторожевский, 
поле №13, уч-к №1. 09:06:0000000:377;расположенный (ые) по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле №57 
(сенокос), поле №118 (сенокос); Заказчиком работ по подготовке 
проекта межевания земельного участка является Акбаев Ислам 
Идрисович (ст. Сторожевая, ул. Карачаевская, 23, тел. 8-988-
7140088). 09:06:0021201:318, расположенный (ые) по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, рабочий участок, 
поле №26, уч-к №1. Заказчиком работ по подготовке проекта 
межевания земельного участка является Абайханова Павлина 
Назбиевна (ст. Зеленчукская, ул. Пушкина, 37, тел: 8-988-713-
89-50). 09:06:0000000:11800;11989;11538;11538; расположенный 
(ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха, поле 
№25 (пашня). 09:06:0021303:86, расположенный (ые) по адре-
су: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха, поле №3с, уч-к 
№3с. 09:06:0000000:нет в ЕГРН; расположенный (ые) по адресу: 
РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле №36 (сенокос) 
09:06:0000000:11765; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский район, СПК Маруха, поле №32с (сенокос). 09:06:
0000000:1444;1423;1439;1418;1458;1436;12596;нет в ЕГРН; рас-
положенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК 
Октябрь, поле №6 (пашня). 09:06:0000000:12550; расположенный 
(ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле 
№42 (сенокос). 09:06:0000000:12528;12516;расположенный (ые) 
по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Октябрь, поле 
№11 (пашня). 09:06:0000000:12194;11848;расположенный (ые) по 
адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Маруха, поле №22пс 
(сенокос), поле №20 (пашня). 09:06:0021302:24, расположенный 

(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, 
поле №3, уч-к №1; 09:06:0030101:54, расположенный (ые) по 
адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле №34.

- по подготовке проектов межевания в связи с исправле-
нием ошибки в местоположении границ земельных участков с 
кадастровыми номерами 09:06:0021302:181; 09:06:0021302:204; 
09:06:0030101:425; 09:06:0030101:423; 09:06:0030102:167; 
09:06:0030102:166; 09:06:0000000:16426; 09:06:0000000:16443; 
расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, 
Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле №17.09:06:0030102:122, 
расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский район, 
Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле №17, участок №32; 
09:06:0030102:123, расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР, Зе-
ленчукский район, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле №17, 
участок №33 09:06:0030102:125, расположенный (ые) по адресу: 
РФ,КЧР, Зеленчукский район, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, 
поле №17, участок №34.

- по уточнению местоположения границ земельного участка 
с кадастровым номером 09:06:0140111:13, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, с. Маруха, ул. Школьная, 
д. 20. Объявление опубликовано в связи с необходимостью 
согласования границ земельного участка с правообладателями 
смежных земельных участков. Заказчиком работ по подготовке 
проекта межевания земельного участка является Шидаков Хамит 
Унухович (ст-ца Кардоникская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8-928-
655-73-65).С проектами межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, 
дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, д. 301а, к. 404. 09:06:0000000:7585; расположенный (ые) 
по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Исправная, поле №5 
(пастбище). 09:06:0000000:11955; расположенный (ые) по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле №6 (сенокос). 
09:06:0000000:12259;12085; расположенный (ые) по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле №8 (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Жаров Александр Николаевич (ст. Кардоникская, 
ул. Красноармейская, 40, тел. 8-988-671-77-38; 89283944405). 
09:06:0020802:741; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зе-
ленчукский район, Зеленчукский р-н, СПК Исправная, поле №21 
(реестровая ошибка). Заказчиком работ по подготовке проекта 
межевания земельного участка является Петров Сергей Николае-
вич (ст-ца Исправная, ул. Низовая, дом 91, тел. 8-988-717-21-64).

В объявлении газеты «День республики» от 14.08.2021 № 
121-122 (20424) в объявление кадастрового инженера Койчева 
Али Сагидовича (квалификационный аттестат №09-13-53, г. Чер-
кесск, ул. У. Алиева, д. 6; 8(8782) 20-74-41;): внести изменения 
вместо: «КЧР, Хабезский район, СПК «Бавуко», 1 пай (пашня)», 
считать верным: «РФ,КЧР, Хабезский район, СПК «Бавуко», поле 
38 (пашня)», далее по тексту.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной 
(КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсо-
мольская, 13, тел. 8-963-170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у с к.н. 09:01:0030302:109, 
расположенный по адресу: КЧР, Ногайский р-н, СПК им Х. 
Кумукова, поле №28, уч-к №1ж, выделяемый в счет долей 
в праве общей долевой собственности Байрамукова А. А. 
(площадью по 31000 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля-
ется Байрамуков Алик Аскербиевич (КЧР, Ногайский р-н, аул 
Икон-Халк, ул. М. Сеитова, 22, тел. 8 928-386-68-66).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомоль-
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной 
(КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомоль-
ская,13, тел. 8-963-170-11-39) выполняются работы по подго-
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей: в отношении з/у с к.н. 09:01:0000000:5510:5514:5508, 
расположенные по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, СПК 
Рассвет, поле № 16 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
является Гогов Мухамед Рамазанович, проживающий по 
адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Кош-Хабль, ул. Боранукова, д. 
№3, тел. 8 929 860 63 24. С проектом межевания з/у можно 
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Берду-
ковский, ул. Комсомольская, 13.  Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у принима-
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
вышеуказанному адресу.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ
«День республики» —
ваш компас в море 

информации!

263634

Телефон
отдела

рекламы

Все просто у рукодельни-
цы-мастерицы - педагога до-
полнительного образования 
Дома детского творчества 
аула Адыге-Хабль Галины 
Пантелеевой. Просто сде-
лать самый витиеватый 
стежок,  просто выбить 
иголочкой на шерстяном 
шарике мордашку какого-
нибудь зверька, просто 
слепить картину. Да, именно 
слепить, ибо создать насто-
ящий рукотворный шедевр 
из вареного теста для нее 
не составит труда. И так изо 
дня в день, из года в год моя 
талантливая, обаятельная и 
к тому же еще и скромная 
героиня передает свое ма-
стерство юным «очумелым 
ручкам». А ее воспитанники 
в награду за ее трепетное 
отношение к своему делу 
радуют своим постоянством, 
желанием познать все тон-
кости народных ремесел, а 
главное - скрупулезностью 
и терпением. 

- Мои юные таланты дают 
мне значительно больше, 
чем я им, - говорит Галина 
Анатольевна, продолжая 
скатывать шарики из шер-
сти - заготовки для будущих 
бус. - Вы даже не представ-
ляете, с каким желанием они 
приходят к нам на занятия. 
А самое замечательное то, 
что в этом возрасте они 
все схватывают на лету. Вы 
только посмотрите, какие 
чудесные поделки, какие 
замечательные работы они 
умеют создавать, - указывая 

на увешанную детскими 
работами стену, словно 
видя впервые, восхища-
ется педагог. - Как можно 
не умиляться им, детским 
пальчикам, которые все 
это так старательно де-
лают? И каждый раз 
вглядываясь в эти рабо-
ты, я понимаю, что годы, 
отданные рукоделию, и 
время, проведенное в 
стенах этого старого, но 
такого теплого здания, 
повидавшего не одно по-
коление воспитанников, 
были не напрасны. 

Как рассказывает 
Галина Анатольевна, 
сама она увлеклась руко-
делием в юности, когда 
поступила учиться на тех-
нолога швейного произ-
водства в Ставропольский 
технологический техникум 
Министерства бытового 
обслуживания. По оконча-
нии устроилась работать 
технологом в облместпром 
в Черкесске. Однако че-
ловек творческий всегда 
мечтает о саморазвитии, 
реализации собственных 
творческих идей. И Галина 
Пантелеева решила кар-
динально изменить свою 
жизнь, переквалифициро-
вавшись в преподавателя 
швейного дела в Черкес-
ском профессионально-
техническом училище № 
22. Позже была работа и 
в других ссузах Черкесска. 
Ее профессиональные каче-
ства, увлеченность работой, 

результативность были вос-
требованы везде и всегда. 

Спустя годы она оказа-
лась в Эркен-Шахарской 
средней общеобразователь-
ной школе, где руководила 
вязальным кружком. А пере-
ехав в 1999 году в Адыге-
Хабль, пришла работать в 
ДДТ, где с удовольствием 
делится секретами своего 
мастерства с местной дет-
ворой. 

Несмотря на многие про-
блемы, с которыми сегодня 
сталкиваются педагоги 
дополнительного образо-
вания, в том числе и моя 
героиня, Галина Анатольев-
на продолжает делать свою 
работу качественно и от 
души, отдавая творческому 
и духовному воспитанию 
подрастающего поколения 
себя всецело. На стенах 

ее кабинета нет сво-
бодного места - все 
занято разного рода 
поделками, художе-
ственными работами, 
филигранными, ма-
стерски сделанны-
ми аппликациями и 
чеканками. И какие 
только материалы не 
использует в своей 
работе этот педагог-
энтузиаст с большой 
буквы: и крышки от 
бутылок, и апельсино-
вые корки, и всевоз-
можные сорта круп, и 
многое другое...

- Пока фантазия 
не исчерпана и есть 
желание, я буду рабо-

тать, - сказала моя героиня, 
заметив, как внимательно я 
разглядываю стенды и раз-
ноцветные стены. - Вот так 
стежок за стежком и будет 
рождаться красота. До тех 
пор пока я смогу находить 
материал для своих работ, 
буду учить детвору и шерсть 
валять, и мини-кукол шить 
из ленточек, и всякую вся-
чину плести из бумажной 
«лозы». Интересно, не так 
ли? 

Рукоделие всегда при-
годится в жизни, убеждена 
Пантелеева. И как любому 
мужчине важно владеть 
молотком и дрелью, так и 
женщине важно уметь поль-
зоваться ниткой с иголкой... 

Светлана КИЛБА. 
Фото автора.

С НЕБОМ НАЕДИНЕ

Дагестан имеет богатую 
историю в деле подготовки 
спорт сменов по авиацион-
ным видам спорта. Среди 
тех, кто получил путевку 
в небо в Махачкалинском 
аэроклубе, Герои СССР, 
летчики: Юсуп Акаев, Алек-
сандр Ситковский, Леонид 
Гальченко, Владимир Гро-
маковский, Наби Аминтаев, 

Ирина Тайгунова, Елена 
Стрелкова. О высочайшем 
уровне развития самолет-
ного и парашютного спорта 
в республике говорит и тот 
факт, что главным тренером 
сборной команды Советско-
го Союза по самолётному 
спорту был дагестанец Ка-
сум Нажмудинов. Но, увы, 
в начале 90-х годов у нас 
перестали заниматься ави-
ационными видами спорта. 
И как результат – молодое 
поколение мало что знает 
о чемпионах-дагестанцах, 
мастерах международного 
класса.

Между тем в МБУ «По-
лет» г. Махачкалы сегодня 
ведется обучение ребят, 
здесь готовят к прыжкам 
юношей и девушек с 14-лет-
него возраста.

– Парашютный спорт 
сам меня нашел, – говорит 
тренер спортивной школы, 
участник и призер многих 
всероссийских соревнова-
ний Мурад Гасанов. – Инте-
ресовался им еще в раннем 
детстве. А когда учился на 
первом курсе аграрного 
колледжа, мне предложили 
записаться в клуб. Свой 
первый прыжок совершил во 
Владикавказском авиацион-
но-спортивном клубе в 19 
лет, прыгнул в том же году 
еще раз и, что называется, 
втянулся.

Мурад продолжил учебу 
в ДагГАУ им. М. Джамбула-
това, но не бросил занятия 
парашютным спортом. По 
словам молодого чело-
века, третий спортивный 
разряд – самый массовый, 
его получить несложно: 
нужно совершить всего три 
прыжка с парашютом. А все 
остальные разряды (3-й, 2-й, 

кандидат в мастера спорта, 
мастер спорта, мастер спор-
та международного класса) 
присваиваются только на 
квалификационных сорев-
нованиях соответствующего 
ранга.

ОШИБОК
БЫТЬ НЕ ДОЛЖНО

На счету 24-летнего 
спортсмена порядка 500 

прыжков. Сколько раз укла-
дывал парашют, Гасанов 
уже и не помнит. За плечами 
у без пяти минут мастера 
спорта 7 лет тренировок. 
Инструктором он работает с 
2016 года, подготовил за это 
время более 60 спорт сменов 
кадетского училища, учит 
летать членов клуба «По-
лет». Награжден юбилейной 
медалью ДОСААФ России.

Своим подопечным он 
рассказывает, как правиль-
но укладывать спортивные, 
спасательные, тормозные и 
«людские десантные» пара-
шюты. Ведь в парашютном 
деле, как и в саперном, 
ошибок быть не должно.

– К прыжку человек 
готовится на земле. Во 
избежание экстремальных 
ситуаций требуется вни-
мательность от ученика 
и тренера на всех этапах 
подготовки, – подчеркнул 
инструктор. – Парашют в 
собранном состоянии хотя 
и выглядит как школьный 
рюкзак, но вес у него со-
лидный (около 12 кг).

СТРАХ ЕСТЬ ВСЕГДА
Парашютный спорт, или, 

как иначе говорят, скай-
дайвинг – экстремальное 
увлечение, дарящее не-
забываемые ощущения и 
яркие эмоции: ты учишься 
«летать» и любоваться 
красотой земли с высоты 
птичьего полета. Трудно 
передать эмоции парашю-
тиста, стремительность 
его свободного падения со 
скоростью 200 км/ч, а за-
тем плавность парения на 
парашюте.

Будучи одним из са-
мых захватывающих видов 
спорта, парашютный от-
носится к экстремальным. 
Он является популярным 
среди молодежи, в среде 
экстремалов, и ежегодно 
число желающих прыгать 
с парашютом неуклонно 
растет. Еще бы! Мало кто 
откажется от возможности 
почувствовать себя в не-

весомости, испытать целую 
гамму чувств, получить 
необходимый заряд адре-
налина и просто испытать 
себя на мужество.

– Очень часто меня 
спрашивают: не боюсь ли 
я летать? Имея за плечами 
несколько сотен прыжков, я 
и по сей день испытываю 
страх – можно контролиро-
вать эмоции, но внутренний 
инстинкт заставляет думать 
о рисках, опасения никуда 
не уходят, – признается 
спортсмен-экстремал. – Я 
и мои коллеги занимаемся 
подготовкой тех, кто пры-
гает первый раз, обучаем 
основным правилам без-
опасности, рассказываем 
новичкам, как устроен па-
рашют, как вести себя в 
самолете, действовать во 
время и после прыжка. 
Кроме того, тренируем и 
опытных спортсменов: по-
могаем осваивать новые 
техники, принимаем зачеты 
по управлению парашютом, 
укладке снаряжения, техни-
ческим характеристикам и 
многому другому. На случай, 
если кто-то потеряет созна-
ние, а такое может внезапно 
произойти, на парашюте 
предусмотрен электронно-
страхующий прибор, бла-
годаря ему раскрывается 
запасной парашют. На нас 
ведь лежит ответственность 
за жизнь людей.

При этом Гасанов всё же 
считает парашютный спорт 
одним из самых безопасных 
среди экстремальных видов.

РАБОТА С ТРУДНЫМИ 
ПОДРОСТКАМИ

Наверное, каждый маль-
чишка (и не только) мечтает 
прыгнуть с парашютом. К 

этому делу привлекают и 
трудных подростков, состоя-
щих на учете в комиссии по 
делам несовершеннолетних, 
желающих изменить свою 
жизнь и больше не воз-
вращаться к наркотикам, 
азартным играм, кражам и 
не становиться очередной 
жертвой вербовки террори-
стическими организациями.

– Наш социально значи-
мый проект, способный от-
влечь трудных подростков от 
безделья и влияния плохой 
компании, в 2019 году нашел 
поддержку у Фонда прези-
дентских грантов, который 
выделил почти полмиллиона 
рублей, – рассказывает Му-
рад. – Мышление этих ребят 
кардинально изменилось, 
многие пошли служить в 
ряды Российской армии. 
Проект учит правильному 
восприятию жизни, это важ-
но, ведь в схожую ситуацию 
могут попасть и другие дети. 
Парашютный спорт не толь-
ко учит выносливости, он 
воспитывает, укрепляет дух.

СПАСИБО 
ЭНТУЗИАСТАМ

Парашютный спорт – 
удовольствие не из де-
шевых, стоимость одного 
парашюта около 400 тыс. 
рублей.

– Для нас это большие 
деньги, и без поддержки 
руководства республики го-
ворить о каком-то развитии 
не приходится, – с сожалени-
ем констатирует инструктор. 
– На моей памяти, а это 
более 7 лет, ни Федерации 
парашютного спорта, ни 
спортивной школе «Полет» 
поддержка не оказывалась. 
Только в этом году Минспор-
та РД и комитет по спорту, 
туризму и делам молодёжи 
администрации г. Махачка-
лы помогли с приобретением 
парашютной техники. Она 
хоть и маленькими шажка-
ми, но наращивается, чего 
не скажешь об авиационной 
технике, которая находится 
в нерабочем состоянии. В 
целом же парашютный спорт 
в Дагестане держится на 
энтузиазме неравнодушных 
людей. Таких, как Руслан 
Басирович Абдуллатипов. 
Мастер спорта по парашют-
ному спорту, по ушу-саньда, 
участник многих соревнова-
ний, он является директором 
нашей спортивной школы и 
президентом дагестанской 
Федерации парашютного 
спорта.

На протяжении многих 
лет воспитанники клуба 
выезжают в Северную Осе-
тию-Аланию, нас в соседней 
республике всегда при-
нимают очень хорошо. Но 
для дальнейшего развития 
дисцип лины нам нужны 
собственная площадка и 
техника.

Х. МЕДЖИДОВА.
Газета «Дагестанская 

правда».

Кавказ  наш общий дом

«Прыжок – дело добровольное: хочешь – прыгай, 
а не хочешь – вытолкнут», – шутят между собой 
парашютисты. Тот факт, что День парашютиста (от-
мечается ежегодно 26 июля) не утвержден законо-
дательно, не отменяет огромной популярности этого 
вида спорта. Возможно, для большинства из нас 
прыжок с парашютом – способ побороть свой страх 
или возможность совершить сумасшедший поступок, 
исполнить детскую мечту… Но для Мурада ГАСАНОВА 
(на снимке) и его коллег это и профессия, и любимое 
хобби. Сегодня он вспоминает свои первые полеты и 
готовится к новым.


